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6_A1_82_E6_98_8E_EF_c122_485720.htm 律师永远是化解矛盾

的高手在星韵律师事务所20年庆典上的贺词2004年11月18日杭

州尊敬的各位领导、各位嘉宾、星韵所各位同仁： 晚上好！ 

今天我从并不遥远的北京飞来，带来了与各位本地朋友一样

的深情厚意，一样的祝贺与祝愿。 下个月9日，就是我国律

师制度恢复重建25周年的日子。25年前的那一天，刚刚复建

的司法部向全国各地下发了《关于恢复律师工作的通知》，

从而正式宣告了我国律师制度的恢复重建。25年来，律师事

业发展迅速，律师队伍已从当年的212人发展到14万余人（其

中执业律师已达近11万），律师机构已从当年的70多家发展

到11000多家。经过律师体制的重大改革与不断发展，在

这11000多家律师事务所中，能大张旗鼓地庆祝建所20周年的

律师机构，确实不是很多，甚至可以说是很少。所以，作为

星韵人的朋友，我衷心地向你们表示祝贺！因为你们的庆典

，可以说是一种无法谦虚的骄傲，也是一种无法低调的自豪

，更是一种无法掩饰的兴奋和喜悦。 在表示衷心的祝贺的同

时，我要向你们表示崇高的敬意。首先，我要向以曹星为代

表的老一代星韵律师表示敬意！正是有了像曹星一样老一代

律师充满智慧、充满激情、充满牺牲精神的不断探索、不断

改革、不断扶掖后进，才有了我国律师业发展的良好开端，

有了稳固的事业基础。尽管老一代律师中有的已经退出了第

一线，有的已经不在人世，但我还是要向这些老前辈表示敬

意；其次，我要向以胡祥甫、吴清旺、任旭荣、斯伟江等骨



干律师组成的当代星韵人表示敬意！因为有了像你们一样文

化背景和教育背景的当代律师的追求与奉献，才有了上个世

纪90年代以来我国律师业发展的突飞猛进，才有了今天这样

发展迅速的局面；最后，我要向新一代星韵人表示敬意！星

韵所的将来就在你们这些30岁以下的年轻人手中。如果要打

造百年星韵品牌，新一代律师将肩负重要的使命。我们可以

想像一下，当星韵所百年庆典的时候，你们可能还在人世。

那天，当年轻人用轮椅推着你在鲜花与掌声中缓缓地走向主

席台的时候，全体出席庆典的嘉宾全体起立，美丽动听的音

乐缓缓响起⋯⋯ 在今天这个特殊的时刻，我还要跟你们说，

你们的20年不是一般意义上的20年，是有特别意义的20年。

可以说，星韵所的20年见证了我国改革开放的进程，见证了

我国法治发展的进程，见证了我国律师业改革与发展的进程

。 难忘而艰辛而美丽的20年过去了，迎面而来的是更大的挑

战，在我们的前方还有更加漫长更加艰辛的路。有人说，“

自己说服自己，是一种理智的胜利；自己感动自己，是一种

心灵的升华；自己征服自己，是一种人生的成熟”。还有人

说，“什么叫成功，成功就是努力把平凡的事情做成不平凡

的事情”； “什么叫成熟，成熟就是努力把不平凡的事情做

成平凡的事情”。现在，中国律师取得了一些成绩，获得了

一些成功，但离成熟还相距遥远。所以，我要对星韵人乃至

各位律师同仁，表达了我的3个建议： 第一，要善于化解矛

盾。有人说，宪法是妥协的产物，律师是矛盾的产物。确实

，在我们的社会现实中，律师看起来处处充满矛盾。人们羡

慕律师，社会却又处处排斥律师；社会需要律师，却又没有

赋予律师应有的执业权利；一些法官、检察官看不起律师，



却在辞职后干起了律师⋯⋯。当然，我说律师是矛盾的产物

，未必就完全是这个含义，更重要的是指，律师是化解矛盾

的高手。在法治社会中，在市民社会里，律师的确在处理和

化解公与私的矛盾、权利与义务的矛盾、甲方与乙方的矛盾

方面，能发挥相当的作用。 第二，要长于解决麻烦。有些官

员说律师就是来找麻烦的，如果排除其中贬低律师作用的错

误认识的含义，我们就发现这种观点还有一定的道理。律师

找麻烦，找的是小麻烦，是为了避免给社会、给政府、给国

家带来更多的麻烦。所以，律师应该长于解决麻烦。但是，

律师在解决麻烦的过程中，要处理好几个关系：一是追求社

会正义与维护社会稳定的关系，二是履行职业责任与承担社

会责任的关系，三是做事的智慧与做人的聪明的关系。 第三

，要敢于迎难而上。我们永远应该记住，困难是成功的组成

部分，没有困难、没有艰难就没有成功。有了一些成绩的律

师，有了成就感的律师，特别要对后面的新的困难和艰难有

清醒的认识。只有不断地面对困难，克服困难，解决困难，

战胜困难，才能不断地成功。成功就需要不断地改革与探索

，不断地研究与思考，不断地总结和提升，不断地选择与创

新。 我们面前还有很长的路要走，北大法学院苏力教授写了

一部书，叫做《道路通向城市》，我要说，我们选择的路当

然也会通向城市，通向灯火灿烂的城市，通向充满光明充满

希望的城市。 再一次祝贺星韵人的生日！ 谢谢大家！ 100Test
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